

論文の内容の要旨

論文題目

Characteristics of group III nitrides grown on fcc and hcp metal substrates
(fccおよびhcp金属基板上に成長したⅢ族窒化物の特性)

氏名 井 上 茂

本論文は、パルスレーザー堆積法 (PLD法) を用いたfccおよびhcp金属基板上へのⅢ族窒化物エピタキシャル成長、および第一原理計算を用いた面内配向関係の解明に関して述べたものである。Ⅲ族窒化物はその優れた光学・電気特性から光デバイスや高周波電子デバイスへの応用が進められている。これらのデバイスは通常、化学的・熱的に安定なサファイア基板上に作製されるが、サファイアの熱伝導率は33 W/mKと低いため、高出力動作時の効率低下が問題となっている。一方、CuやAgなどの金属基板は熱伝導率が>400 W/mKと高いことから極めて高い放熱効率を示すと期待される。また鏡面状のAgは可視全域で高い反射率を示すことからAg基板上にLEDを作製できれば光利用効率の向上も期待できる。このような特徴から、単結晶金属基板上へⅢ族窒化物を直接エピタキシャル成長させる技術の開発が強く望まれている。

しかしながら、Ⅲ族窒化物の一般的な成長手法であるMOCVD法やMBE法における成長温度は700°C以上と高いため、金属基板とⅢ族原料が反応し、エピタキシャル成長が困難であることが知られている。一方、PLD (Pulsed Laser Deposition) 法においてはⅢ族原料が高い運動エネルギー状態で供給されるため、基板温度を低減しても結晶前駆体のマイグレーションが可能となり、金属基板上へのⅢ族窒化物のエピタキシャル成長が期待できる。本論文ではfccおよびhcp金属基板上に成長したⅢ族窒化物の特性について以下の5章に大別して論じている。

第1章では、本論文で対象とするⅢ族窒化物薄膜のエピタキシャル成長について述べられている。Ⅲ族窒化物の基本的な性質、各種結晶成長、Ⅲ族窒化物デバイスの問題点について説明し、これらの現状を背景として、本研究の目的が述べられている。

第2章では、fcc金属基板上へのⅢ族窒化物成長について述べられている。Cu, Ag, Rhの各fcc基板上へⅢ族窒化物のエピタキシャル成長を試みた。

放熱基板として重要なCu基板上へPLD法による低温成長手法を用いてⅢ族窒化物のエピタキシャル成長を試みた。超高真空中で加熱清浄化を行ったCu (111) 基板上に350°CでAINの成長を行ったところ、AINのエピタキシャル成長が実現した。面内配向関係はAIN (0001) // Cu (111), AIN [11-20] // Cu [1-10] であることが分かった。このときの格子不整合は21.8%であり、格子不整合最小(5.5%)の面内配向(AIN [11-20] // Cu [11-2])は実現しないことが確かめられた。また、AIN/Cu (111) 界面で反応層は存在せず、急峻なヘテロ界面が得られていることが分かった。一方、650°CでAINを成長した場合、多結晶成長であることが分かった。AIN/Cu (111) 界面には膜厚10.5 nmに及ぶ反応層が存在することが確かめられ、界面反応に起因して多結晶成長が生じたと考えられる。このように、PLD法による低温成長によってCu (111) 基板上へのAIN薄膜のエピタキシャル成長が実現することが確かめられた。さらに、350°Cでエピタキシャル成長したAIN薄膜上に、700°CにおいてGaNの成長を行った平坦なGaN薄膜がエピタキシャル成長していることが確認できた。

反射機能を有する放熱基板として有望なAg基板上へⅢ族窒化物のエピタキシャル成長を試みた。450°CでAg (111) 基板上へAINの成長を行ったところ、Cu (111) 基板上の場合と同様に単結晶AINのエピタキシャル成長が可能であることが分かった。このときのAIN/Ag界面反応層厚は0.8 nmであり、急峻な界面が実現していることが分かった。また、面内配向関係はAIN [11-20] // Ag [1-10] であり、Cuの場合と同様の配向関係を示すことが分かった。この配向関係における格子不整合は7.7%であり、30°回転した配向関係 (AIN [11-20] // Ag [11-2]) における格子不整合(6.7%)に比べ、むしろ大きな値をとった。また、AINの表面荒さは4.1 nmであり、平坦なAIN薄膜が得られていることが分かった。一方、600°Cで成長した場合には多結晶成長であり、AINの表面荒さが132 nmと非常に荒れた表面を持つことが分かった。以上の結果から、平坦な表面を持ったエピタキシャル薄膜の成長にはPLD法による低温成長が有効であることが示された。次に、450°Cでエピタキシャル成長したAIN/Ag (111) 構造の耐熱性について評価した。エピタキシャル成長したAIN薄膜を超高真空中でアニールして界面反応層厚の変化を測定したところ、700°Cまでのアニールを施してもas-grownで形成された急峻な界面を維持していることが確認された。また、アニール過程においてAIN表面へのAg原子の拡散が見られないことから、AIN/AgがGaN成長のためのバッファー層として機能することが分かった。AIN/Ag (111) 構造上に700°CでGaNの成長を試みたところ、平坦なGaN薄膜がエピタキシャル成長していることが確認された。

紫外域における反射機能を有する放熱基板として有望なRh基板上へⅢ族窒化物のエピタキシャル成長を試みた。Rh(111)基板上へAINの成長を行ったところ、650°C以上では激しい界面反応を生じ、多結晶成長であったが、350–550°Cで急峻な界面を有するAIN薄膜がエピタキシャル成長した。面内配向関係はCu, Ag基板と同様のAIN[11-20] // Rh[1-10]であった。このときの格子不整合は15.7%であり、30°回転した配向関係(AIN[11-20] // Rh[11-2])における格子不整合(0.2%)に比べ、むしろ大きな格子不整合が実現した。450°Cでエピタキシャル成長したAIN薄膜上に700°CでGaNの成長を試みたところ、平坦はGaNがエピタキシャル成長した。

以上のように、PLD法による低温成長技術を用いることでfcc金属(111)基板上へⅢ族窒化物薄膜のエピタキシャル成長を実現した。また、得られたAIN薄膜と基板の面内配向関係は全て格子不整合の観点からは不利なAIN[11-20] // fcc-metal[1-10]が実現した。

第3章では、hcp金属基板上へのⅢ族窒化物成長について述べられている。Hf, Ruの各hcp基板上へⅢ族窒化物のエピタキシャル成長を試みた。

Hf(0001)基板は、GaNとの格子不整合が面内で0.3%、面直で2.4%と小さいため、GaN成長用の格子整合基板として有望である。MBE法でのGaN成長温度に対応する700°Cで成長を行ったところ、界面反応を生じ、多結晶成長となつた。基板温度を室温に低減して成長を行つたところ、GaNがエピタキシャル成長した。このとき、明瞭なRHEED強度振動が確認され、layer-by-layerモードで成長が進行していることが分かつた。

Ruは周波数フィルター素子FBARの下部電極材料として優れた特性を有している。FBARの圧電材料であるAINがRu上に成長されているが、単結晶AIN薄膜は得られていないのが現状である。本研究ではPLD法による低温成長技術を用いて600°C以下でRu(0001)基板上へ単結晶AIN薄膜のエピタキシャル成長を実現した。

第4章では、第一原理計算による面内配向関係の解明について述べられている。第2章で述べたように、PLD法による低温成長技術を用いることでfcc金属(111)基板上へAINのエピタキシャル成長を実現した。得られた面内配向関係はAIN[11-20] // fcc-metal[1-10]であり、格子不整から期待される配向関係(AIN[11-20] // fcc-metal[11-2])とは30°ずれている。そこで、金属基板上AIN成長の配向関係は歪エネルギーではなく結晶成長初期の吸着エネルギーにより決定されると考え、Cu(111)表面上へのAl原子およびN原子の吸着エネルギーを第一原理的計算手法により求めた。その結果、(1) Al, N原子ともにon-topサイトの吸着エネルギーは最も小さく、不安定であり、(2) N原子がhollowサイトに吸着した場合に、最も吸着エネルギーが大きくなり安定であることが分かつた。N原子をhollowサイトに配置してAINの第1層を構成したところ、実験で得られた面内配向関係が再現されることが分かつた。以上のように、面内配向関係は歪エネルギーではなく結晶成長初期の吸着過程で決定されることが解明された。

第5章では、本論文のまとめ、および今後の展開が述べられている。

以上、本論文ではPLD法による低温成長技術を用いることでfccおよびhcp金属基板上へのⅢ族窒化物エピタキシャル成長を実現した。また、第一原理計算を用いることにより、Cu(111)基板上AINエピタキシャル薄膜の面内配向関係を解明した。本研究で得られた知見は、Ⅲ族窒化物発光デバイスの高効率化・高出力化に大きな進展を与えるものと考えられる。